

En Salamanca, un trimestre. . . . 3.75 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . . 4.50  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 69

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez cts.

Número suelto cinco cts.

Dos ediciones diarias.

Sábado 19 de Febrero de 1916

Año XXXII - Núm. 9.735

## DE LA DIPUTACION

### Comisión provincial.

A las doce y media de ayer mañana celebró sesión la Comisión provincial. Presidió el señor Sánchez Villares.

**Suspensión de un empleado.**  
La Comisión se informó del incendio y de las causas que lo produjeron, ocurrido en las primeras horas de ayer mañana en el salón-despacho del Presidente, interrogando a ujieres, porteros, sereno, etc., de la Casa.

En virtud de la información abierta, la Comisión acordó dejar suspenso de sueldo, por un mes, al sereno de la Casa-Palacio, Manuel Valiente, é instruir el oportuno expediente contra este empleado, por negligencias en el servicio que le está encomendado, y declarar su cesantía en el caso de que resulten comprobados algunos extremos.

La Comisión acordó poner en conocimiento de las compañías aseguradoras del edificio de la Corporación, para los efectos de la indemnización á que haya lugar y ordenar al arquitecto provincial haga el oportuno presupuesto de reparación de los destrozos producidos por el fuego.

**Un premio.**  
Se dió cuenta de una solicitud de la Liga de Agricultores y Ganaderos de esta ciudad, pidiendo que la Corporación se sirviese señalar un premio para el concurso de ganados que dicho organismo proyecta celebrar en la próxima feria de Botijeros.

Ya la Comisión acordó conceder 100 pesetas á la mejor pareja de bueyes de labor que se presente al concurso.

**Otros asuntos.**  
Se acordó solicitar licencia del Ayuntamiento de esta ciudad para cercar unos terrenos en la parte Sur del hospital de Dementes, pertenecientes á la Diputación.

La Comisión quedó enterada de la toma de posesión del nuevo depositario de fondos provinciales, don Gonzalo Bartol, quien depositó la fianza de 50.000 pesetas efectivas en títulos de la Deuda interior, al 4 por 100, en el Banco de España.

Se acordaron varios ingresos en el Hospicio, se aprobaron algunas cuentas y se levantó la sesión.

## MADRID AL DIA

### TONOS DISTINTOS

Mala racha corre para los escritores y periodistas.  
El ilustre escritor don José Estrada, llora la pérdida de su virtuosísima esposa; la familia de Don Modesto faltándole éste, que fué buen marido, buen padre y buen amigo, queda en pobreza decorosa, pero viéndose obligada á esperar los beneficios de una función organizada por los entusiastas del finado; Dicenta, Zazaya y el maestro Cavia yacen enfermos; Répide palia sus achaques en la dulce Velesia...

¿Para qué continuar? Otros escritores y periodistas sufren parecidos males; pero no queremos hacer la lista más larga. El público, en general, no tiene interés en nuestros altibajos personales. Somos como las máquinas que producen juguetes vistosos ó grabados de colores. Mientras demos gusto á la parroquia; mientras no nos falte un tornillo que haga imposible la tirada ó la fabricación, según si se trata de juguetería ó de láminas policromas, todo va bueno. En fin, dejemos pasar el mal influjo de las estrellas, y habiemos al Respetable únicamente de lo que puede agradar.

querido el Rey, por hallarse enfermo. ¡Qué mala sombra!

¡Qué mala sombra tenemos los escritores y periodistas!, torno á decir.  
Y no meto á los poetas en este círculo del Dante. Pero debo consignar que todavía estamos prorrumpiendo en elegías modernistas los idolatras de Rubén Darío. Fué este gran poeta no sólo el padre moderno de la poesía en ambos mundos, sino el padre espiritual de los poetas jóvenes hispanos.

Así lo canta mi dilecto vate Luis Fernández Ardavin:  
«Padre Rubén, que me diste la vida!...»  
¿Quién dice ya nada en vil prosa? ¿Ni quién toca puntos humanos que tengan algo que ver con Madrid, habiendo consagrado las anteriores líneas al divino Rubén?

¿Voy á rebajar el estilo narrando la postrera sesión del Ayuntamiento matritense? No vale la pena. No lo merecen las mazas de los maceros ni las banderas de los concejales. El sistro, el estro, el tistro, la siringa—como dice muy bien Ardavin—y hasta el rabel y la zampoña, se sobreponen á los edilesos chirimbolos.

He aquí que he comenzado esta carta en tono patético, y la termino de un modo casi báquico, sin casi geórgico, moviendo el tistro y sonando el rabel. Llega hasta mí el rumor cascabelero que anuncia las Carnestolendas... Del circo tauro viene un clamor demandando la primera novillada... Y los periodistas y los escritores, como nos debemos al público y sus aficiones, abandonamos la gasa negra, enjupamos nuestras lágrimas á hurto y reflejamos la sonrisa de nuestro dueño y señor...

Pallol

### DE AYER A HOY

Ocupó la cátedra del Parainfo, disertando con erudita competencia acerca del tema *Algunos de los problemas actuales de Derecho*, el joven doctor don Angel Ledesma, uno de los más brillantes alumnos que ha poco abandonaron la Universidad salmantina.

Se reunió la Comisión provincial, celebraron junta los obreros y en el telar electoral se tejió y destejó á placer.

Y sin asuntos de mayor envidia, transcurrió el día.  
De él, lo mejor fué, sin duda alguna, la temperatura que disfrutamos, de una apacibilidad tal, como para confiar fundamentadamente en que según dijo el vate «pasó el invierno con sus nieves cano...»

## VIDA LOCAL

### El desayuno escolar

Vagábamos lentamente por las calles, que á aquellas horas estaban silenciosas, casi desiertas. Al volver una esquina nos encontramos una bandada de niños que como gorriones revuelven un montón de papeles buscando no sabemos qué sonadas riquezas.

Son las nueve de la mañana. Del grupo de chicos se destacan dos que siguen su camino cogidos de la mano. Son dos chicos del arroyo; dos chicos de esos que se crían luchando contra todo desde que nacen. Su madre está al río, donde gana unas perras, ó está en la obra esperando que el marido acabe el almuerzo, ó está... en el Cementerio.

Los chicos solos, sin amparo de nadie, han salido de casa y se han dirigido á la escuela. Indudablemente van buscando algo. ¿Qué buscan? Ni ellos lo saben, probablemente, pero su aspecto indica que buscan algo. De pronto han visto unas cáscaras de naranja y se han lanzado sobre ellas como el perro sobre la presa. Han cogido las cáscaras en la mano, les han dado unos refregones contra el delantal, y casi sin limpiarlas el barro se han puesto á comerlas.

Quizá á algún lector poco madrugador parezca esto exagerado. Los que madrugan saben, por haberlo visto mil veces, que es frecuente encontrar en la calle niños que comen pedazos de pan abandonado, trozos de patatas y otras cosas más perjudiciales. Lo de comer cáscaras de naranja es de todos los días.

Viendo estas escenas, hemos pensado en las Cantinas escolares. Las Cantinas dan de comer á los niños. Es verdad; pero la comida no es hasta las doce; qué hacen hasta esa hora esos chiquitines que están levantados desde muy temprano? ¿Qué hacen? Esperar. Esperando con el estómago vacío tienen que pasar las horas de clase, oyendo las explicaciones de la profesora, con la atención con que escuchan unos chicos que no han comido y que están en una edad en que se tiene hambre á todas horas.

Hemos pensado en el desayuno escolar. Los niños pobres van á la escuela á las nueve. Inmediatamente pasan al comedor y se les sirve el desayuno. Ya pueden los chicos entrar en la clase y trabajar en la escuela. Ya la preocupación de las doce no es para ellos una obsesión.

El desayuno escolar es muy necesario: ¿Cómo implantarlo?  
Los lectores recordarán que hace poco se repartieron ropas á los niños de las Cantinas. Aquella mañana hablabamos en el comedor del Ateneo de la pobreza de algunos alumnos. No recuerdo bien la cifra, pero me parece haber oído

que sólo en aquella escuela había veinticuatro huérfanos. El dato es para hacer temblar. Veinticuatro niños que están al cuidado de una hermana ó de una pariente que no puede desatender su casa por atenderles á ellos.

Por sabido se calla, que además de huérfanos no son potentados. Que los que tienen padre, tienen un padre con un jornal pequeño.

Cuando hablábamos de estas cosas, la profesora doña Concha López inició una nueva conversación: la del desayuno escolar. El concejal señor Santa Cecilia sacó papel y lapiz y con los datos que le dieron hizo un cálculo de lo que podía costar al Ayuntamiento. No era una fortuna, era casi una cantidad pequeña, pero ¡el Ayuntamiento tiene que pagar tantas cantidades pequeñas!

Doña Concha siguió hablando de su pensamiento ya estudiado y planteado por ella y por la inspectora señorita Adrados. «Si el Ayuntamiento—decía—nos da la leche y el pan para el desayuno, nosotros nos arreglaremos porque con eso nos basta. Pediremos á los cafés el café que no aprovechan y cocinándolo nuevamente podremos dar café á los niños. No será un café de primera calidad, será un recuelo como el que toman muchos trabajadores, pero con eso nos basta para empezar.»

Yo no sé hasta dónde los cafeteros de Salamanca aprovechan el café, ni qué hacen con el que ha servido, pero creo que como en otras partes lo tirarán, y en este caso lo que de ellos se espera no es un gran esfuerzo. Es más, creo que entre ellos los habrá hasta dispuestos á hacer un esfuerzo si se les pide, por eso me atrevo á lanzar la idea recordándoles, como digo al empezar, que hay niños que no comen hasta las doce de la mañana y que sería completar la obra de las Cantinas el darles un desayuno diario.

Juan de Salamanca.

### El viaje del Sr. Gasset á Salamanca.

Como complemento de nuestra información de ayer acerca del viaje á esta ciudad del exministro don Rafael Gasset, anticipamos á nuestros lectores que de pueblos inmediatos á la capital vendrán numerosas comisiones con objeto de asistir al acto organizado por la Liga de Agricultores en el teatro del Liceo.

Nos consta asimismo que en San Muñoz se le dispone un entusiasta recibimiento.

Las adhesiones para el té de los liberales son ya muy crecidas, y todo hace suponer que tanto en el señor Gasset como sus ilustres acompañantes perdure el recuerdo de su visita á Salamanca como de una fecha halagadora.

Hoy salen para Medina, á esperar al exministro de Fomento, el señor Gobernador civil, el presidente del Comité liberal de la capital, don Enrique Esperabé; los diputados provinciales señores Teso, Díez y Trilla; el presidente de la Liga de Agricultores y Ganaderos, don José Manuel García, y otras distinguidas personalidades.

Con el señor Gasset vienen á Salamanca su hijo político el señor Sañudo, los señores Esteban y Pérez Oliva diputados á Cortes, Senra diputado provincial, Casanova, los periodistas señores Bello y Rivera de *El Imparcial*, un redactor de *A. B. C.*, y los señores Iglesias de *El País*, Flores de *La Tribuna* y Jardier de *La Correspondencia*.

Mañana, á las nueve, Gasset visitará la Universidad, el Ayuntamiento y la Granja agrícola.

A las once dará la conferencia en el Liceo.

A la una se celebrará el banquete de la Liga y, á las tres de la tarde, el señor Gasset irá á San Muñoz á inaugurar la carretera.

A las siete se celebrará el thé de los liberales.

### Notas de sociedad

— Para Alba, nuestro querido amigo el sobrestante de Obras públicas, don Marcelino Hernández Morc.

— Han llegado:  
De Madrid, el director de este Instituto provincial, don Mariano Reymundo, nuestro respetable amigo.

— De Ciudad Rodrigo, nuestros particulares amigos don Jesús Sánchez y don Venancio Gombau.

— De Peñaranda, el diputado provincial, nuestro querido amigo don José Avila.

— De Madrid, nuestro particular amigo don Miguel Iscar Peyra, concejal de este Ayuntamiento.

— Enfermo.  
Nuestro querido amigo don José Cuervo Calón se encuentra enfermo. Celebraremos su restablecimiento.

tante de Obras públicas, don Justo, con el ilustrado maestro nacional, don Nicolás Escanilla de Simón, hijo de nuestro amigo don José.

La ceremonia tuvo lugar en la parroquia de San Isidoro, siendo padrinos los tíos del novio, don Celso Sánchez y Sánchez y doña Amparo de Simón, su señora.

Bendijo la unión el virtuoso sacerdote, pariente del novio, don Julián Moreno Sardiña.

Los numerosos invitados fueron obsequiados con un *lunch* en el Casino Mirabrigense, y después, los más íntimos, con una comida en el salón de Bomberos voluntarios.

Los recién casados salieron para Salamanca, mientras la gente joven celebraba un animado baile.

Reciba el nuevo matrimonio nuestra efusiva enhorabuena.

**Nueva raza social.**  
Se ha constituido en esta plaza una sociedad regular colectiva, que girará bajo la razón social Guerrero y C. Castro.

Dicha sociedad se ha formado con el fin de ampliar en grande escala la fabricación de tejidos de yute y sus similares, á cuya industria se venía dedicando don Manuel C. Castro, quien en la nueva sociedad llevará la dirección técnica, estando la gerencia y la firma á cargo de don Estenislao Guerrero.

Han salido ambos señores para Barcelona y Bilbao, con el propósito de adquirir los elementos necesarios para la ampliación de la fábrica.

Les deseamos muchas prosperidades en su nueva industria.

### En tiempos pasados....

Las subsistencias, las aguas, las elecciones.

Allá por el año de 1884, el mes de Febrero ofreció á Salamanca, como á España entera, el mismo pavoroso problema de hoy: el de las subsistencias.

Se encareció la vida de tal modo, que parece más bien, al leer á los cronistas de aquella época, que los tales compañeros de periodismo se adelantaron en sus juicios é hicieron sin quererlo el «bien pensado artículo» para cualquier día del mes de Febrero de 1916... ¡Treinta y dos años más adelante!

Por aquella época y por aquellos días de Febrero andaba el Ayuntamiento salmantino entregado á la realización del problema de la elevación de aguas á la ciudad.

Y por si esto no fuera bastante á señalar la semejanza, las patatas, el bacalao, el azúcar, el arroz, las alubias, etc., subieron de precio, tanto, tanto, que familias pobres hubo que... perdieron de vista estos «manjares», por una larga temporada.

Con dichas obras de elevación de aguas, algo ó mucho se alivió la situación de los trabajadores, como ocurre hoy también. Aquellas obras, que hacía el Ayuntamiento bajo la dirección de su arquitecto don Juan Morán Lavandera, con la cooperación del ayudante don Ulpiano Bertiz, eran presenciadas por todo el vecindario.

¡Qué júbilo en la ciudad, en medio de tanto mal, acosados por revueltas políticas, envueltos en la amenaza de la epidemia cólica aparecida en Alicante con alarmantes caracteres y luchando el Municipio sin medios y sin autonomía suficiente para atajar el hambre en los hogares!

Y en aquel Febrero, como en el de hoy, las elecciones estaban en su punto, y los candidatos, aunque entonces no conocían las delicias del comodísimo artículo 29, suspiraban por el dulce y venturoso *encasillado*.

### Las corridas de feria.

La Junta administrativa de la sociedad Unión Popular Arrendataria de la Plaza de Toros, se ha reunido, acordando proceder á la firma de la escritura de constitución de la sociedad, y que sea don Vicente García, como presidente, el que firme el contrato de arrendamiento de la plaza con el condominio de la misma.

También han tomado el acuerdo de publicar una lista con los nombres de todos los comerciantes, industriales y particulares que son accionistas, y los de los comerciantes que se han negado á tomar acciones.

### Los billetes falsos.

Ahora parece ser que no existen los billetes falsos de cien pesetas de que tan minuciosamente se ha hablado.

La revista madrileña *Vida Económica*, publicación que suele estar muy bien informada en cuanto se refiere al Banco de España, publica en su último número la siguiente nota:

«Por toda la prensa anduvo un suelto, que parecía oficioso, anunciando la existencia de billetes del Banco de España, de cien pesetas, falsos; y luego

vino otro á remachar la gravedad de la noticia con nuevas indicaciones sobre el modo de distinguir los billetes falsos de los legítimos.

Produjo esto la natural alarma. Pues bien: podemos decir que del Banco de España no salió ese suelto que parecía oficioso; y podemos seguir terminantemente que circulan ahora billetes falsos de cantidad alguna, siendo la actual, desde hace muchos años, la época más tranquila en estos menesteres de la falsificación.

Conste así. «Conste que no hay actualmente billetes falsos de ninguna de las emisiones en curso.»

## EL DIA EN LA AUDIENCIA

### LOS JUICIOS DE AYER

Por viajar sin billete.

El 21 de Junio último se propuso Juan Francisco Eguluz Espinosa trasladarse en el tren sin billete desde la estación de Arapiles en la línea transversal, hasta esta ciudad, y sus aspiraciones quedaron satisfechas, haciendo el viaje en el que pasa por aquel punto para llegar aquí á las diez de la noche, pero sorprendido por el revisor, como se negase á satisfacer el suplemento de billete, que importaba una peseta cincuenta céntimos, fué puesto el hecho en conocimiento de la autoridad, y por consecuencia del mismo, lo procesó este Juzgado.

Ayer era el día señalado para celebrarse el juicio oral en la sección primera, y al empezar y ser preguntado el procesado por el presidente, señor Santuste, si se confesaba autor del delito, contestó afirmativamente, mostrándose conforme con sufrir la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorios y costas, que para él pedía el teniente fiscal señor Concha.

En vista de la conformidad del Juan Francisco, nada tuvo que alegar su defensor, el señor Escalada, y quedó el juicio concluso para que el tribunal dicte la sentencia condenatoria.

Por lo visto no existió.

Conoció el Jurado de Béjar, en la sala segunda, de la causa que se sigue contra Angela Martín Heras y su hijo Lorenzo Agapito Martín, vecinos de Cristóbal.

Los acusa el abogado fiscal, señor Quintana, de este hecho: El día 3 de

Julio último, con ocasión de encontrarse ausente de su domicilio el vecino de Cristóbal, Dionisio Paredero, decidió ir á robarle el Lorenzo, muchacho de trece años de edad, y al efecto introdujo en aquella á un hermano suyo de ocho años, el que, una vez dentro, cogió la cantidad de 165 pesetas y un reloj de plata, con cadena del mismo metal, de lo cual se hizo cargo el Lorenzo, que entregó á su madre Angela 100 pesetas, quedándose él con lo demás.

En sentir el ministerio público, Lorenzo obró con discernimiento y por tanto era autor de un delito de robo, con la circunstancia atenuante específica en su favor de ser menor de quince años y su madre Angela encubridora del mismo.

El letrado señor Díez Ambrosio, defensor de los acusados se habla conformado provisionalmente con las conclusiones del fiscal, pero en el juicio los reformó para sostener que aquellos no eran autores de delito bajo ningún concepto.

Informaron por su orden la acusación y la defensa para razonar sus opuestas conclusiones.

Continuación hizo el resumen de las pruebas el presidente de la sección de Derecho, señor Díez Canseco, en la forma prevenida por la ley.

Luego dió el Jurado veredicto de acuerdo con las pretensiones del defensor, declarando inculpables á los procesados, lo que equivale á reconocer que no existió el delito ó no se justificó la participación de aquéllos en el mismo.

Por último, el tribunal de Derecho publicó sentencia absolutoria en favor de Lorenzo Agapito Martín y Angela Heras Martín, declarando de oficio las costas.

A la una quedó terminado el juicio.  
El Licenciado Salvadora.

### Delegación de Hacienda

Libramientos puestos al cobro en el día de hoy por esta Delegación de Hacienda:  
Cruz Martín, 291,67 pesetas; Isaac Faustino García, 1.250, y Juan Hernández, 70.

### Asociación de Mendicidad

Doña Francisca Guerra de Gombau, ha donado cinco pesetas.

## LA UNIVERSIDAD Y EL ATENEO

### Conferencias de Derecho y Ciencias Sociales.

#### La de don Angel Ledesma.

En el Parainfo de la Universidad dió ayer tarde su anunciada conferencia sobre *Algunos problemas actuales del Derecho*, el distinguido doctor en Derecho y tesorero del Ateneo, don Angel Ledesma.

Presidieron el acto los catedráticos de la Universidad señores Dorado Montero, Lacalle, Meneu, Apráz y el vate salmantino señor Rodríguez Pinilla, asistiendo numeroso público, en el que predominaban los elementos intelectuales salmantinos deseados de oír al señor Ledesma, uno de los alumnos más ilustrados que acaban de salir de las aulas de nuestra Universidad y que une sus profundos conocimientos en las abstrusas materias del Derecho con el cultivo fructífero de sus aficiones literarias.

En su conferencia se reveló anoche como crítico jurista de grandes esperanzas y los que ya le conocíamos como literato de valía, nos congratulamos de este nuevo matiz de su inteligencia, cultura y erudición.

Para dar á nuestros lectores una idea de ella, transcribiremos algunos de sus principales párrafos.

Comienza su conferencia diciendo: A beneficio de concisión declino el preámbulo, para explicar brevemente unas anotaciones, que en torno á algunos problemas del Derecho he ordenado. Sin proponerme hablar circunstancialmente de ellos, advertiré, no obstante, cómo todos convergen en un tema común que les sirve de entronque: la Política del Derecho; es decir, el arte de mirar las leyes en su perspectiva social, con toda la complicada urdimbre que antes y después y alrededor de ellas tejen la Filosofía, la Crítica y la Reforma jurídica, especialmente esta última, que por si sola vive con plena significación, constituyendo ciencia independiente: la Nomotésia.

Si la Filosofía del Derecho—según las actuales orientaciones—estudia un amplio tema, el antropologismo jurídico, y la Crítica de la legislación—la Nomocritica—observa la marcha del evolucionismo legal; la Nomotésia, en su afán de reforma de las leyes—inadecuadas, insuficientes, abusivas—tiene tal significado de garantía, de defensa y de promesa, que llena el mundo del Derecho con una vasta repartición de esperanza. Y aunque sus anhelos se vean incumplidos siempre, de ellos quedará un survival que demostrará, una vez más, esta verdad perenne: las realidades pasan, mas los deseos quedan.

Sin pretender encontrar sus soluciones, indicaré algunos de estos problemas—solamente en un plano especulati-

vo—marcando ciertas posiciones de sus doctrinas; otros vértices la manera de encaminarlos en alguna dirección.

Todo aquel que en la actualidad irteniente exponer algunas consideraciones de carácter general sobre el Derecho debe advertir de antemano el primer problema—actual en todo momento, problema de siempre—que en aquel se da: me refiero á la eficacia limitada del mismo, al mediano éxito que las normas jurídicas han tenido siempre entre los hombres.

Así lo ha indicado con exacta sencillez en las primeras páginas de un prontuario de Derecho penal, elegante y conciso, el señor Bernaldo de Quirós, á quien ya hemos escuchado con creciente interés en el curso de estas conferencias.

Allí se recoge la observación de Ostwald en su estudio sobre la Energética de «que el descubrimiento de las primeras normas jurídicas iguala por su valor civilizador á la invención del fuego, de la luz y del calor artificiales; pero añadiendo inmediatamente después que las aplicaciones de aquel glorioso hallazgo han sido á través de los siglos limitadas y bien pobres, en relación con las que las últimas consiguieron.»

La explicación de este fenómeno, la causa del obstáculo que los hombres oponen á recibir en sus leyes este producto y esta fuerza social que llamamos «derecho», el origen, en fin, de este favor menor que á las reglas del obrar se dispensa, lo halla felizmente el autor citado al leer en Patrizi que «todo en el hombre y en la mujer está hecho para sentir el sexo opuesto y la continuidad de su conjugación en el hijo; y que «nada hay en ellos para sentir al semejante y la solidaridad colateral... Solo dos órganos podían indicar las relaciones interindividuales: los dientes y las uñas; pero estas son las *arma antiqua* de Lucrecio, hechas, no para el amor, sino para la guerra con el prójimo.»

Pues bien; en la masa torrencial de consecuencias que de este hecho derivan, hay una que imprime carácter y sella fuertemente con su cuño este fenómeno observado: la discordia, funesta, entre lo consagrado oficialmente—legalidad oficial, estatuida—y la sensibilidad ideal que pugna contra ello porque no le cuadra ni conviene. Las reglas que se nos manda observar (con un acto de obediencia y otro acto de prestación—cooperar solidario, respeto—rebotan en la voluntad que ha de cumplirlas, y esta aversión se articula en el cerebro y mueve á la discordia. Las leyes, en fin, han trocado, con sesgos di-



# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## Madrid \* Provincias \* Extranjero.

### LA GUERRA EUROPEA

## LA SITUACION EN LOS DIVERSOS FRENTEROS

### Conferencias de las 5 y 6 m.

Madrid 18.

### Los estudiantes búlgaros. Contra un profesor germanófilo.

Telegrafan de Bucarest que á causa de un castigo disciplinario impuesto á un estudiante de la Universidad de Jassi, sus compañeros de dicha Universidad y los de Bucarest han resuelto no entrar en clase.

Citado estudiante interrumpió violentamente una conferencia que en la Universidad estaba dando el profesor de Sociología de la misma, señor Airón, director de un periódico germanófilo.

Los estudiantes celebraron un mitin de protesta contra éste y permanecerán en huelga hasta que le sea levantado el castigo impuesto á su compañero.

### Austria y Montenegro.

### Las negociaciones de paz.

El representante de Montenegro en Viena ha pedido á los representantes de Negocios extranjeros del Gobierno austro-húngaro en Cetigne, que hagan llegar á manos del rey Nicolás una comunicación referente á las negociaciones de paz entre austriacos y montenegrinos, que había reclamado el mismo Rey de Montenegro.

Como este se encuentra ahora en Francia el Gobierno austro-húngaro habíase puesto de acuerdo con el Gobierno español para que por conducto del representante de España se hiciera llegar dicha comunicación á manos del rey Nicolás. A la pregunta que también por conducto del embajador español se le había dirigido al Rey Nicolás sobre si no tenía inconveniente que el Gobierno francés conociera la nota, no se ha recibido contestación del Monarca montenegrino.

### La toma de Erzerum.

### Su influencia, según los aliados, en las operaciones de guerra.

El presidente de la República Francesa, monsieur Poincaré, ha dirigido un despacho telegráfico al gran duque Nicolás, de Rusia, felicitándole en términos afectuosos por la toma de la plaza de Erzerum.

El ex generalísimo de las tropas rusas ha contestado con otro no menos afectuoso ensalzando el heroísmo de las tropas rusas que tomaron parte en el ataque á la plaza.

El periódico parisiense «Le Temps» hablando de las consecuencias que para los aliados tiene la rendición de la importante plaza turca, estima que dueños los rusos de Erzerum y establecidos en Salónica los aliados cierran estos con una barrera toda acción germano turca en el mar Mediterráneo y en el golfo Pérsico.

Creo el citado periódico, que los fines que el Kaiser pretendía sirviéndose como instrumento de los turcos búlgaros, han fallado en absoluto.

La noticia de la caída de la plaza de Erzerum en poder de los rusos, ha producido tremenda impresión en Grecia y se cree que este éxito repercutirá fuera del teatro asiático de la guerra, influirá en las operaciones de la Mesopotamia, contrarrestará la hipotética expedición de los alemanes á Egipto y delimitará, por fin, la situación de Enver-Bajá en Constantinopla.

### Las conferencias de París.

### Nombramientos de representantes.

Últimamente los preparativos para las conferencias político-militares que en París han de celebrarse los aliados, durante el próximo mes de Marzo, con objeto de unificar las operaciones de los aliados y marchar de perfecto acuerdo en las cuestiones económicas.

El embajador ruso en Francia ha recibido plenos poderes de su Gobierno para solventar con el francés las cuestiones políticas más urgentes.

Para discutir las cuestiones económicas, vendrá á París el interventor general del Estado Ruso y el ministro de Comercio.

Italia enviará al ministro de Negocios Extranjeros, al generalísimo probable Tittoni, y al general Porro, y probablemente tomará parte también en las deliberaciones el subsecretario de municiones de Inglaterra, Dal.

### El comunicado francés.

El parte oficial del ejército francés dice lo siguiente: «En el Artois, al Noroeste de la altura 140, los franceses han hecho saltar una mina situada bajo una trinchera alemana.

Los destrozos que causó fueron muy grandes. Otra mina explotó también entre dos trincheras enemigas, causando un hoyo de varios metros de extensión, que fué ocupado por nuestras tropas.

En un fuerte contraataque los alemanes trataron de expulsarnos de este sitio pero fueron rechazados con grandes pérdidas.

Al Sur de Prisse las artillerías francesa y británica hicieron abortar un ataque del enemigo.

Al Norte del Aisne, en la región de Cholera, destruimos con nuestra artillería un puesto de observación germano.

En la Alta Alsacia después de una intensa preparación de artillería, los alemanes atacaron nuestras posiciones del Norte de Largitzen, logrando penetrar en nuestras trincheras.

Después las tropas francesas reaccionaron y lograron recobrarlas con grandes bajas por parte de los alemanes.

En el resto del frente duelos de artillería.

### El comunicado alemán.

El parte oficial del Estado Mayor alemán dice así:

Teatro Occidental.—Los ingleses trataron nuevamente de recobrar las posiciones alemanas del Sudeste de Iprés, más fueron sangrientamente rechazados.

Al Nordeste de Les y al Norte de Arras, nuestras tropas hicieron saltar con éxito satisfactorio varias trincheras enemigas.

Una división alemana emprendió una operación nocturna contra las posiciones inglesas de Fonkevillers y Norte de Albert.

Hicimos algunos prisioneros y cayó en nuestro poder una ametralladora.

Al Sur de Somme, un fuerte ataque efectuado con tropas de refuerzo francesas fracasó ante el fuego de nuestra artillería.

En el resto del frente vivas acciones de artillería.

En el teatro Oriental no se ha modificado la situación.

En el de los Balcanes, varios aviones enemigos bombardearon la estación de Hudova, situada en el valle de Vardar, al Sudeste de Stroumitza.

### El comunicado italiano.

El parte oficial italiano dice lo siguiente:

En Rubión, cuenca del Plezzo rechazamos el ataque de un destacamento enemigo formado por tropas del regimiento 27 Landwhs.

Hicimos prisioneros á un oficial y varios soldados.

En el sector Sabotino hubo varios combates de patrullas.

Frente á Gorizia hemos colocado nuevas baterías, que rompieron en seguida el fuego contra la plaza.

Al Este de Wernigham un destacamento italiano penetró en las trincheras enemigas, causándoles pérdidas de importancia.

En virtud de las acciones de artillería efectuadas por el ejército austriaco contra los lugares habitados de Gorsano, valle de Lagarina, Roncegno, Borgo y valle de Sugama, han sufrido éstos lugares importantes daños.

Nuestra artillería ha dispersado varios destacamentos enemigos que se hallaban en la carretera de Lucerna.

En el valle de la zona de Astico ha habido varios encuentros de infantería con resultado satisfactorio para nuestras fuerzas.

En el valle de Sugama nuestra infantería rechazó la del enemigo, é hizo varios prisioneros.

### El agotamiento austriaco.

Información sensacional. Comunican de Nueva York que en aquella ciudad se ha recibido una información muy documentada que ha producido gran sensación.

En ella se aprueba el inminente agotamiento de Austria-Hungría.

### El cardenal Mercier.

Retraso comentado.

En todos los círculos de Roma ha sido comentadísimo el retraso que á su viaje ha impuesto el ilustrado cardenal belga Mercier. Parece ser que es motivado á que

el Papa le ha encomendado una misión reservada de gran importancia.

### En la Cámara francesa. Debate importante.

En la Cámara francesa figuraba en el orden del día de la sesión de ayer, una proposición del diputado Ferry invitando al Gobierno á hacer respetar el ejercicio del derecho de intervención sobre todas las fuerzas movilizadas nacionales.

Briand opúsose á la discusión inmediata, exponiendo que el derecho de intervención se ejerce normalmente, pues el Gobierno ha tomado las medidas necesarias conforme á los deseos del Parlamento y recordó que los inspectores enviados á los ejércitos cumplen actualmente su misión á satisfacción del Gobierno.

El debate de esta proposición presenta varios inconvenientes, dijo, y si la cámara quiere que sea debatido el Gobierno se retirará para oírlo.

Fué rechazada la discusión inmediata por 392 votos contra 169.

### Noticias inglesas.

### El Czar de Bulgaria.-La toma de Erzerum.

El Frankfurter Zeitung anuncia que el rey Fernando de Bulgaria ha desistido de su viaje á Coburgo y ha apresurado á marchar inmediatamente á Sofía.

El último parte oficial del ejército ruso dice que en la primera línea de fuertes de Erzerum, fueron cogidos 25 cañones.

En la región Norte de los fuertes fueron capturados 39 oficiales y unos 1.400 soldados irregulares turcos.

Nuestras tropas ocupan también las fortalezas continuas.

Sigue el recuento de prisioneros y botín.

Erzerum arde por varios puntos.

RIVERA

### Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 19.

## Noticias del día

Madrid.

### Gasset á Salamanca.

En el rápido de las nueve de esta mañana sale de Madrid, con dirección á Salamanca, el exministro señor Gasset.

En Medina se detendrá á comer, y saldrá después para Salamanca.

Con el señor Gasset, voy á esa en nombre de «El Imparcial».

### Tallaví.

Continúa en gravísimo estado el ilustre actor señor Tallaví.

### Los malos humores de Urzáiz, Salvador y Alba.-Una caricatura.

Desde el incidente que el ministro de Fomento, don Amós Salvador, tuvo con el de la Gobernación, señor Alba, hace unos días, y antes, por consiguiente, del surgido con Urzáiz, las relaciones con Alba son muy tirantes, pero ninguno se halla dispuesto á ceder.

Se cuenta que la violencia de la disputa en Consejo entre don Amós y Urzáiz, fué en términos tan duros que no tiene precedentes en ningún Consejo de ningún Gobierno.

Urzáiz lo echa todo á rodar enseguida, y según dicen los amigos de Alba, solo trata de imponer á todos su voluntad.

De don Amós dicen lo mismo. Témesse que surja alguna escena lamentable entre los miembros del Gobierno citados, y que obligue al Conde de Romanones á hacer una crisis.

La caricatura que hoy publica «El Imparcial» acerca de estos incidentes, representa á Romanones dirigiéndose á Consejo de ministros, llevando dos jaulas, una de cada mano.

En cada jaula hay un gallo, que son Urzáiz y don Amós.

### Concierto en Palacio.

Ayer se celebró en el Palacio Real un gran concierto en el que tomaron parte Tita Rufo, la tiple Vix, el tenor Palet y el concertista Terán.

Asistieron ininidad de palatinos, aristócratas, autoridades, ministros, etc.

El Rey invitó á la fiesta expresamente á los periodistas.

### Provincias.

### FERROL

### La crisis obrera.—Trabajos navales suspendidos.

Una comisión de personalidades visitó á los delegados de la Sociedad Española de Construcciones Los delegados replicaron que era imposible acceder á lo pedido por

no poder continuar los trabajos á causa de no recibirse del extranjero el material necesario para esta clase de construcciones.

Cuando las actuales circunstancias desaparecieran serán admitidos muchos obreros.

Se telegrafió al ministro de Marina, rogándole que comience los trabajos en Vilagrana de construcción de las bases navales para aminorar la crisis obrera.

### GUADIX

### Mató á uno y se fué á la cárcel.

En la cárcel de Guadix se presentó ayer el vecino del pueblo de Alquite Juan Rodríguez, declarando que había matado á Juan José Ochoa López, disparándole un tiro, porque le provocaba en su propio domicilio.

### CADIZ

### Sánchez Robledo se separa de Lerroux.—Movimiento de barcos.

El periódico republicano radical de Cádiz, publica la noticia de que navales, gestionando la admisión en el Arsenal de los obreros despedidos temporalmente.

El jefe del partido local lerrouxista y diputado á Cortes, señor Sánchez Robledo, se ha separado del lerrouxismo.

—De la Argentina llegó ayer el «Victoria Eugenia» con numerosos pasaje.

Poco después siguió el viaje con rumbo á Barcelona.

También llegó el «Montserrat» con repatriados de Méjico. Ambos buques fueron registrados en alta mar por los aliados.

### ORENSE

### Trabajo y buena administración.—Concejales silbados.

Dicen de Orense que centenares de obreros reclamaron ayer, ante el Ayuntamiento, trabajo y buena administración y obras públicas.

Al salir los concejales fueron silbados y apedreados.

El gobernador aconsejó calma á los obreros, prometiendo apoyarles en la crítica situación porque atraviesan.

### TARRAGONA

### Intendente gravísimo.

Dicen de Tarragona que se encuentra gravísimamente enfermo en Villalonga, el intendente del ejército don León Alaso.

### VALLADOLID

### Consejo de guerra.-El ferrocarril á Vigo.-Conferencia.

En el cuerpo de banderas del regimiento de Isabel II se celebró ayer un consejo de guerra contra siete paisanos de Laguna de Duero, acusados de insultos á la fuerza armada.

El fiscal pide dos años de prisión.

—En la sesión que anoche celebró el Ayuntamiento trató del asunto del ferrocarril á Vigo, nombrándose una comisión que marche á Vigo á gestionar el asunto.

—El Director general de Comercio irá á Vigo á dar una conferencia sobre asuntos económicos, pero antes se detendrán en Valladolid.

### VALENCIA

### Mala noticia.

El presidente de la Diputación recibió ayer noticias de Londres diciendo que quizás antes de veinticuatro horas quedase suspendida la importación de naranjas en Inglaterra.

Se telegrafió al ministro de Estado para que consiga que continúe la exportación ó autorice la conducción de barcos españoles á Holanda.

### MAS DE VALLADOLID

### Una escena todo realidad.

En el pueblo de Amusillo trabajaba una compañía cómica-dramática.

La hija del director, doña Patrocinio Marullán, sostenía relaciones amorosas con un joven actor.

Y ambos, en la función que representaban, tenían á su cargo los papeles de amantes.

Tenían que huir, y lo hicieron con tal realidad, que en efecto, huyeron y no volvieron á aparecer en escena.

El padre los persiguió y la muchacha, se arrojó por un puente del Esgueva, de tres metros de alto.

### Marruecos.

### TETUAN

### Llega el obispo.

A Tetuán llegó ayer el obispo de Fesca, vicario apostólico de Marruecos, padre Cervera.

Se le tributó un cariñoso recibimiento.

### Extranjero.

### WASHINGTON

Dique que se rompe. De Washington dicen que durante la noche última se rompió el dique provisional de Purmerend.

El agua invadió la población. El Alcalde ordenó á todo el vecindario que se refugiara en los pasos altos de las casas y llevaran con ellos los objetos de valor.

RIVERA

nes el nuevo servicio de descubrir los periscopios de los submarinos, y á causar también quizás de la tensión nerviosa de los oficiales, ocurrieron curiosos casos de alarma. Citase uno muy gracioso, acaecido en un cazatorpedero durante la guardia de un joven oficial. Presentóse éste al comandante muy alarmado, y le dijo:

—He descubierto desde el puente un submarino muy extraño, por cuanto tiene cuatro periscopios. He ordenado inmediatamente el fuego y á nuestro cañoneo contesta con gases asfixiantes.

Subió el comandante al puente á comprobar aquel caso extraordinario, y á probar aquella distancia parecía ser cierta la versión del oficial; pero como los periscopios, no obstante el fuego, no se movían, ordenó acercarse más. Apuntó entonces sus gemelos al pretendido submarino y no pudo contener la carcajada. Era la carroña de un caballo muerta, que navegaba con las cuatro patas al aire. Naturalmente, que al atravesarlo un proyectil contestó con gases asfixiantes, tan asfixiantes, que todos tuvieron que taparse las narices.

## VIDA RELIGIOSA

### Cultos de la semana.

Domingo 20. Catedral.—Misas ordinarias y la solemne conventual á las nueve y cuarto. Con la publicación de la Santa Cruzada, los párrocos saldrán procesionalmente de la iglesia de la Clerería á la Catedral, teniendo el sermón el canónigo don Agustín Parrado, dignidad de Arceobispo de la misma. A las once otra misa; á las tres de la tarde matines y rosario.

Parroquias.—Misas ordinarias y las conventuales á las ocho, nueve y diez, con explicación del evangelio; á las once y doce, con explicación de la doctrina. A las tres de la tarde catequesis de los niños y rosario al oscurecer.

Parroquia de San Pablo.—A las ocho y media de la mañana misa cantada por los niños de la parroquia.

Parroquia de San Martín.—Función mensual de la sacramental á las diez de la mañana y ejercicio de San José. Al oscurecer exposición de Su Divina Majestad, rosario, plática y ejercicio de los siete domingos de San José y reserva.

Parroquia de San Juan Bautista.—A las ocho misa cantada para los niños de las escuelas del Ave-María y al oscurecer ejercicio de los siete domingos de San José.

Clerería.—A las seis de la mañana, misa de instrucción catequista; á las diez, misa de los Luises y de los alumnos de la Escuela militar; á las doce y cuarto, misa de los Estanislao y niño del catecismo; á las cuatro de la tarde, ejercicio de la congregación de la Sagrada Familia; al oscurecer, rosario y lectura espiritual.

Capilla del Seminario.—A las once, misa de los niños del catecismo.

Padres Dominicos.—Función mensual de la Venerable Orden Tercera de Santo Domingo por mañana y tarde, á la hora de costumbre.

Padres Carmelitas.—Función mensual de la Semana devota, á las cinco de la mañana y cinco de la tarde, y solemne ejercicio de los siete domingos de San José, con sermón por el padre Sabino (Carmelita).

Padres Franciscanos.—Misa de los ejercicios de San José, á las siete de la mañana, y á las cuatro y media, función eucarística.

Capilla del Carmen de Abajo.—Ejercicio mensual del escapulario á las ocho de la mañana y cuatro de la tarde.

San Benito.—Misas á las ocho y ejercicio de San José al oscurecer.

Instituto de María Auxiliadora.—A las once misa para los niños del oratorio festivo, y á las cuatro de la tarde catecismo.

Hijas de María Auxiliadora.—Misa á las siete de la mañana y por la tarde, á las cinco, el oratorio festivo.

Esclavas.—Exposición y misa á las ocho de la mañana toda la semana y reserva á las cinco y media, y hoy, día festivo, misa á las nueve para las niñas de las escuelas gratuitas.

Conventos de madres religiosas.—Misas conventuales de seis á ocho, y al oscurecer ejercicio de los siete domingos de San José.

Funciones eucarísticas.—Asilo de la Vega, Hermandades de los pobres, Adoratrices, Josefinas y Hospicio.—A las horas de costumbre ejercicio de los siete domingos. Trinidad, San San Pablo, San Juan de Sahagún, Sancti-Spiritus, Adoratrices y demás iglesias y capillas, á las horas del domingo anterior.

Cristo de los Milagros y capilla de la Cruz.—Misa á las ocho de la mañana, quedando abierta á las horas de costumbre.

Misa Boal, San Julián y Santo Tomás.—Misas conventuales de seis á las ocho y al oscurecer rosario.

Día 21, lunes.—Catedral, parroquias, conventos y capillas.—Las misas ordinarias, matines y rosario á las horas del día anterior.

Días 22, 23 y 24.—Los mismos cultos del día anterior.

Día 25, viernes.—Los mismos cultos del día anterior.

Capilla de la Cruz.—Función mensual á Nuestra Señora de los Dolores á las ocho de la mañana y á las seis de la tarde.

Día 26.—Los mismos cultos del día anterior.

Padres Carmelitas.—Misa del carmelito á las seis y media de la mañana y al oscurecer salve solemne.

Madres Carmelitas. Misa del carmelito á las seis de la mañana y á las cinco de la tarde salve regina.

Esta tarde, á las tres, darán comienzo en el Ayuntamiento los ejercicios de oposición á la plaza de inspector recaudador de arbitrios municipales, siendo juzgados los ejercicios por el tribunal, formado por el señor Diez Solano, concejal, y los señores Girón, secretario, y Muñoz, contador del Ayuntamiento.

Se queda en la boca, apretada de garganta y síntomas similares, los curan las Pastillas Balsámicas MARIÁ. Depositario para Salamanca y su provincia: Justo Bajo Arta, Droguería, Salamanca ca.

Carbajo, don Carlos de Sena, don Erundino Bueno, don Santiago Vicente, don Hipólito Portela y don Julián Turones.

El Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD es una panna en que reanima al convaleciente despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve á la sangre y los tejidos la tonicidad perdida en la enfermedad.

Veinte y cuatro años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, rechácese; la oferta es interesada.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias siguientes: Don José Giral, plaza Mayor; don Manuel Recio, Doctor Riesco, y don Pablo B. de Heredia, García Barrado.

### O CASION

Fábrica de cales blanca y morena, las más puras sin competencia. precios económicos, dirigirse á don José Hernández, Moreras 1, Cáceres. 15 a-3

Mañana, domingo, en la iglesia de la Santísima Trinidad, será leída la primera amonestación de la simpática artesana Nicolasa Ariete, con el joven tipo grafo de nuestros talleres, don José Sánchez Alfara.

### Asmáticos, tuberculosos.

Os curareis rápidamente usando las Gotas Helenianas. Cuatro pesetas frasco.—Farmacia Diez y droguerías. mis j s

Mañana, á las siete de la mañana, tendrá lugar, en el salón de actos del Ayuntamiento, el sorteo de los mozos del actual reemplazo.

Entran en suerte, 384 mozos.

### AL PUBLICO

Desde el domingo, 20 del corriente, se abre al público una sucursal en la planta baja del Mercado, exclusivamente de naranjas de las mejores huertas de Valencia al precio de cinco reales ciento. No se expendrán menos de cincuenta. La sucursal está á cargo del Hijo de Blas. 8-1

### De Telegrafos.

Extracto de la guardia del día 17. Número de transmisiones, 398. Líneas francas. Servicio corriente. Telegramas en depósito: ninguno.

### Consulta de enfermedades

En la casa y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña, Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

Por este Rectorado han sido nombrados maestros interinos: de Padiernos (Zamora), don Santiago Andrés Casaus, y de Galleguillos (Salamanca), doña Margarita Rivera Prieto.

### OBRA NUEVA

Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Nájiz. Precio 3 pesetas. De venta: Librería de Núñez.

### Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones: Nacimientos: Rosa de la Fuente Oriata y Faustina Paradinas Sánchez. Defunciones: Ninguna.

# La Unión y el Fénix Español. Compañía de seguros reunidos

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsado.



49 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Exdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez Cardenal.**  
PLAZA DE LA LIBERTAD

## CARNE LÍQUIDA

del Dr. Valdés García de Montevideo  
ES EL MEJOR  
ALIMENTO TÓNICO-RECONSTITUYENTE  
para ANEMIA, TÍISIS, CONVALESCENCIAS etc.

### Academia central

de corte y confección para señoritas dirigidas por la inventora doña María Ibero. En esta academia lo mismo se enseña por la cinta que está fundada en la relación de proporción que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las demás piezas que componen las prendas de vestir.

La cinta es medida más sencilla porque se toman unos puntos que con el metro y muchas agujas, pero que se aprenden en el metro se le enseña el mismo. En la misma se cose para hacer y se confecciona todo el tipo de prendas para señora y en caso de necesidad, á sea para niño, se confecciona vestido en el día. Clase para la carrera de profesoras en todas las clases de telas. Plaza Mayor, 44 principal, entrada por la calle Concejo, frente a las máquinas Singer. Salamanca.

### A LAS SEÑORAS

**BORDADOS** Los bordados quedan imperceptibles con la elasticidad de las telas y paños que forman. Se tarda en blanco y seña á la perfección; pintura al óleo, marfil, acuarela y plumbado. Especialidad en la confección de toda clase de labores. Se dibuja á las señoras bordado mecánico y manual. Dirección: Or. Fábreg. San Justo 67.

(IMP. Y LIB. DE NUNEZ Salamanca.)

## CONTRALATOS

PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO É HIJO  
en farmacias y droguerías, o Sopaques.

Papel para envolver. Se vende papel de periódicos para envolver en la librería de Núñez, Rúa, 25.

## EMPLASTOS

PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO Ó SEA BAYETA ENCARNADA DEL DR. WINTER

Los Emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter Curan Catarrros de pecho, bronquitis, reumatismo, dolores de pulmones, dolores de costado, dolores de espalda y riñones, lumbago, ciática, calambres, etc., etc.

Enfíjese siempre la marca del Dr. Winter

VENTA: Farmacias y Droguerías

MUCHO CUIDADO CON LAS IMITACIONES

R. M. S. P. SERVICIO RAPIDO PARA FERNAMBUCO BAHIA RIO JANEIRO SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

### La Mala Real Inglesa

Los vapores mas lujosos

### Moreno y C.ª, (S. en C.) Ingenieros.

Casa central: Carrera de San Jerónimo, número 44, Madrid. Suorsal: Albuera, número 2, Sevilla

#### Los motores á gas pobre NATIONAL

son la fuerza motriz más económica conocida, por su consumo reducidísimo de carbón, por su mantenimiento casi nulo, por su gran seguridad en el funcionamiento y por su larga vida. La fábrica NATIONAL es la más grande del mundo dedicada á la construcción de motores de gas MAS DE 30.000 CONSTRUIDOS

Se necesitan buenos agentes ó representantes

### Maquinaria y material eléctrico

Delegación de la Sociedad Española de Electricidad

## "Asea," (Allmanna Svenska)

Entrega inmediata de toda maquinaria eléctrica.

### Aynés y Martínez

Pasaje de Gutierrez, A, Valladolid

Salidas para estos puertos los días:

Salidas de Vigo.	ARAGUAYA	286 25	286 25
------------------	----------	--------	--------

Menores de dos años uno gratis por cada familia. De dos á diez años medio pasaje. Los pasajeros que deseen embarcar en los magníficos vapores correo de la Compañía MALA REAL INGLESA, necesariamente tienen que presentarse en esta agencia con DOS DIAS de anticipación al anuncio para la salida de cada vapor, para cumplir todos los requisitos que la nueva ley de Emigración determina.

Los pasajeros que embarquen por el puerto de Vigo no están sujetos al registro en Salses, por no existir este en Vigo desde el 1.º del año de 1911.

Estos vapores tocan ahora en el mismo puerto de Buenos Aires evitando de este modo los inconvenientes del viaje por ferrocarril desde la Plata á dicha ciudad.

#### VAPORES DE REGRESO

Para Inglaterra saldrán de estos puertos los magníficos vapores correo:

16 Marzo	AMAZON
----------	--------

Este vapor de embarque: primera clase, á pesetas; segunda clase, 2 por cuenta del pasajero. Para más informes dirigirse á los agentes de la Compañía: En Cozuela, señores Reñizan, El Billo, don Carlos de Maruri. En Santander, señores Luis Maruri y compañía. En Vigo y Villagarcía, el agente general en el Norte de España don Estanislao Durán. — Oficina de la Compañía establecida en Madrid, Arsenal, 15.

Nota.—La Compañía Mala Real Inglesa tiene una verdadera satisfacción pudiendo comunicar á sus antiguos y constantes favorecedores, que desde que estalló el conflicto europeo hasta el presente momento, sus espléndidos vapores correo han efectuado, haciendo escala en los puertos españoles, 34 viajes de ida á los puertos de Brasil y Rio de la Plata, y 66 viajes de regreso de los citados puertos á Europa, sin que durante la duración de los mismos les hayamos ocurrido ninguna novedad.

### QUEREIS CURAR LOS SABAÑONES

Usad el tónico que se vende en la Farmacia y Droguería de

## GASPAR ESCUDERO ALVAREZ

Mercado, 19, Salamanca y en su Sucursal de Droguería, Sánchez Llevot, 11, Alba de Tormes.

Precio: 0,50 céntimos frasco.

### Juan Carrara ó Hijos.

Agencia de vapores brasileños para el Brasil y la Argentina.

Servicio de las importantes líneas postales Itahapans.

PRÓXIMAS SALIDAS SALVO MODIFICACIONES

17 de Febrero	el vapor GABRIELI
---------------	-------------------

Este vapor, admirablemente equipado, para y con el que, desde el día de su salida, se han hecho ya viajes, á las costas de Brasil y Argentina, para embarcar y desembarcar pasajeros y con la carga.

Para reservar el pasaje con el vapor GABRIELI, dirigirse á la oficina de esta Agencia en el número 17 de la calle de San Agustín, en Salamanca.

Precio en tarjeta para Santos, 175 pesetas; idem idem para Buenos Aires, 400 pesetas.

## CACHO HERMANOS

PLAZA MAYOR, 1 (El Rincón).

VENTA DE RETALES de toda clase de tejidos á precios baratísimos. Saldo de géneros de punto procedente de un muestrario.

Grandes rebajas en todos los artículos de invierno.

Bonita colección en stores bordados desde	4,00 pts.
Visillos vis vis	1,00 »
Tapetes paño bordados	6,50 »
Vichís, 4/4	0,40 »
Faldas barreras	1,00 »

La casa que más variado surtido presenta en géneros de punto, ropa blanca y toda clase de confecciones de señora, caballero y niños.

PRECIO FIJO

## Explotación de maderas

en San Rafael (Segovia)

Maderas de pino de todas clases para construcciones, carpintería y ebanistería. Diríjanse los pedidos á la oficina central en Madrid.

Paseo del General Martínez Campos, 5.

# LAMPARA "NIEVE"

UNICA extranjera que puede suministrarse por proceder de Holanda, país neutral.

1,40

A recibir la cuenta antes de adoptar la lámpara para PHILIPS

Ahora habiendo adoptado la lámpara PHILIPS Economía del 75%.

1,40

LA VERDADERA LAMPARA para industrias, minas, tranvías, alumbrado público, tiendas y todo lugar de fuertes trepidaciones. La más blanca -- Economía 20 por 100 sobre las corrientes metálicas -- Repart. de luz más igual.

## BAZAR SANTOS - SALAMANCA